

Mesdames et messieurs, chers amis,

C'est avec un grand plaisir que le Conseil Municipal et moi-même, nous vous accueillons encore à Kervac cette année pour cette cérémonie des vœux. Cette cérémonie se fera l'an prochain à la salle des fêtes.

Tout d'abord un point sur les différents travaux et investissements par Sébastien 1er Adjoint.

L'école des sureaux qui est le cœur de vie de notre commune accueille 102 élèves et nous échappons aux fermetures de classe. L'école de Boquého a quant à elle répondu à deux appels à projets qui ont reçu une réponse favorable. L'école accueille donc « fab-lab », ce sont des imprimantes numériques 3D et une machine à bois non numérique qui sont à l'école le temps d'une année scolaire. Les enfants peuvent s'adonner à ces différentes technologies avec le concours des enseignantes et des Atsem qui ont été formées à ces outils. Puis à partir de mars l'école accueillera également une résidence d'artiste, Lou Morlier, artiste contemporain, il va travailler son oeuvre avec les CM1 et CM2.

Cette année encore nous avons accueilli le centre de loisirs en juillet grâce à Leff Armor Communauté, ce ne sont pas moins de 90 enfants de Boquého et des communes environnantes qui ont pu chaque jour participer à ce centre. Nous ne pourrions proposer ce service sans Leff Armor Communauté.

Un pass commerce artisanat a été accordé par Leff Armor Communauté à un de nos commerces du bourg pour travaux.

La commission environnement de Leff Armor Communauté a été délocalisée à Boquého le 14 novembre dernier pour permettre la présentation de l'Atlas de la biodiversité. S'agissant de l'Atlas de la Biodiversité, nous arrivons au terme de nos travaux. Les constats sont remontés au niveau de l'Office National de la Biodiversité. Il s'agit pour nous de préserver l'existant et de lutter contre les espèces invasives. Il nous faut encore prendre des décisions pour pouvoir pérenniser certaines actions.

A propos d'environnement, un composteur collectif devrait être installé et inauguré, en partenariat avec Leff Armor Communauté et l'association

"Vert le jardin", avant la fin du mois de janvier, à proximité du Gîte Communal. Cette démarche a été présentée aux habitants du centre bourg concernés et cette présentation a reçu un très bon accueil des citoyens. Un habitant du bourg s'est proposé volontairement lors de la présentation de cet outil, pour la gestion du composteur.

La fibre est arrivée, chacun d'entre vous peut ou pourra prochainement se raccorder à la fibre. Ce sont 639 prises qui ont été installées sur notre commune. La fibre a un coût de 65 604 € réparti sur 4 ans pour Boquého (16 401 € par an) . Leff Armor Communauté participe aussi financièrement à hauteur du même montant, ainsi que la Région Bretagne. Ces trois principaux financeurs couvrent quasi 50 % du coût du déploiement de celle-ci. Le reste du coût est couvert par l'Europe, l'Etat, le Département et bien sûr Mégalis via sa délégation de service public. Face à un important réseau cuivré présent dans le sol sur notre commune, la fibre n'a pas pu être enterrée et plus de 600 poteaux ont été plantés : nous sommes fiers, reconnaissants et nous remercions l'implication des agriculteurs et des habitants pour l'élagage.

Certains travaux programmés en 2024 se feront en 2025, les joints du gîte d'étape au printemps, le pare-ballons pour le terrain de foot à la fin janvier ou en février. Nous allons entamer prochainement les travaux d'aménagement au lotissement des grands champs pour la partie déjà construite pour moins de 100 000€.

Pour 2025, rien n'est arrêté, mais il va nous falloir investir sur la voirie même si chaque habitant ne sera pas contenté. Les derniers panneaux directionnels verront le jour, ces panneaux nous permettent de remettre en valeur les noms des lieux dits qui font aussi partie du patrimoine communal.

Il y aura lieu de faire des choix pour les différents projets car d'autres projets d'investissements ne manquent pas : demande d'éclairage du terrain de foot, demande d'un club house pour le club également, demande de la Commune de Cohiniac de partager les travaux du Pont de Guingamp. Nous avons aussi 2 appartements du soleil levant à rénover. Un appartement est déjà attribué.

Mais il nous faudra sans doute faire encore avec moins au vu des annonces gouvernementales alors que nous, collectivités territoriales qui sommes au

plus près des populations, nous ne représentons que 6 % de la dette nationale. Les services de l'État nous annoncent, pour Boquého, un manque à gagner d'environ 20 000€ entre la baisse des dotations et l'augmentation de certaines charges.

Cette année, nous avons à déplorer 6 décès, nous avons eu la chance de célébrer 6 mariages, 3 parrainages civiles, 1 pacs et 15 nouveaux bébés ont vu le jour en cette année 2024 pour notre plus grand bonheur

Je vous ai annoncé dans le bokotin le départ du Secrétaire Général de Mairie, en poste à Boquého depuis novembre 2011. Il a rejoint une nouvelle collectivité au 1er janvier 2025. Nous lui souhaitons bonne continuation ! Il est remplacé par Marie Couillaud qui prend son premier poste de secrétaire de mairie, elle est pour l'instant contractuelle (on lui souhaite la bienvenue)

Notre cuisinier a choisi de prendre une disponibilité de 12 mois, mais il peut retrouver son poste à tout moment lors des 6 premiers mois de sa disponibilité. Nous avons fait le choix de travailler avec Ansamble situé à Lanrodec à Coat an Doc'h pour 6 mois. Et si notre cuisinier souhaite revenir à son poste, cette prestation peut s'arrêter à tout moment. La livraison se fait en liaison chaude, elle répond en tous points à la loi Egalim, mais cela ne nous empêchera pas dans tous les cas de privilégier le retour d'un cuisinier ou d'une cuisinière pour septembre 2025 dernier délai

La cérémonie des vœux est aussi l'occasion de rappeler l'importance des liens qui unissent Leff Armor et ses 27 communes.

La proximité et la solidarité caractérisent notre territoire à taille humaine.

Leff Armor Communauté est une intercommunalité au service des communes et de leurs 32 000 habitants

Ensemble, communes et intercommunalité partageons une mission commune : garantir à chaque habitant un accès équitable à des services publics de qualité et adaptés aux besoins des habitants.

- Ce qui est indéniable ; les communes et notamment le Maire et son équipe municipale sont et demeureront l'échelon de proximité privilégié des habitants

- L'échelle intercommunale permet de mutualiser les ressources pour offrir les services dont la population a besoin et porter des projets ambitieux.

Leff Armor Communauté, ce sont des services adaptés aux habitants et à tous les âges de la vie :

- Le développement de solutions de mobilité, essentielles en milieu rural :
 - Blabla car daily pour faciliter le covoiturage du quotidien et ainsi agir pour l'environnement ;
 - Allo'TAD pour les plus vulnérables et pour ainsi leur faciliter l'accès aux droits
- Les services d'aides et de soins à domicile : 550 bénéficiaires pour l'aide à domicile et 60 personnes visitées chaque jour pour les soins infirmiers ainsi que des services de télé-alarme et de bricolage
- Un Espace Conseil France Renov : pour conseiller les habitants dans leurs travaux de rénovation énergétique et les orienter vers les financements
- Des centres de loisirs répartis sur le territoire pour l'accueil des enfants les mercredis et pendant les vacances
- 3 crèches pour les petits de moins de 3 ans
- Un service « jeunesse » pour guider, accompagner les jeunes dans leurs projets personnels et leurs engagements civiques, ...
- Un office de tourisme « Falaise d'Armor » en passe d'être classé et qui anime le territoire tout au long de l'année : les Mardis au Clair de Lune, urbex, Coastering, descentes des clochers, Un dimanche en forêt,...
- Une offre culturelle de qualité et rayonnant sur le territoire – En 2025, plusieurs communes accueilleront des spectacles dans le cadre de Leff Dance !
- Une école d'enseignements artistiques de près de 300 élèves,
- ...

Leff Armor , c'est aussi mener des projets d'aménagement du territoire, cohérents avec les grands enjeux nationaux de sobriété :

- Un PLUiH, qui sera arrêté dans l'année, au travers duquel nous visons un développement harmonieux du territoire pour continuer à accueillir la population / mais différemment ; l'environnement, la biodiversité avec moins d'artificialisation, la réhabilitation du bâti existant sont des priorités
Des réunions publiques se tiendront dans l'année pour porter le projet à la connaissance des habitants. Une enquête publique permettra les expressions individuelles
- La gestion durable de nos ressources naturelles, en particulier de l'eau et des déchets :
 - o L'eau : depuis le 1^{er} janvier, nous avons la main sur l'entièreté du cycle de l'eau – Nous produisons l'eau potable, nous préservons la ressource, via notre politique de protection des périmètres de captage d'eau, nous distribuons l'eau, l'assainissons, assurons la gestion de la relation aux usagers, 35 agents œuvrent pour garantir une eau de qualité et en quantité suffisante (ils ont donc en charge la programmation et le suivi des travaux de renouvellement et d'extension de réseaux, la gestion des stations de pompage et les outils épuratoires, la modernisation, la construction de nouvelles stations pour continuer à accueillir les habitants,...)
 - o La Gestion des déchets : nous collectons les déchets en porte à porte et en déchetteries – l'enjeu se situe au niveau du traitement et de son coût, traitement que nous avons confié à Kerval – ainsi, mieux trier et moins produire de déchets sont des priorités – c'est dans ce sens que nous incitons par exemple les habitants à composter leurs biodéchets (vente de composteurs individuels, mise en place de compostage collectif, formation)
- La gestion et l'aménagement des parcs d'activités pour l'accueil des entreprises et la création d'emploi – Plélo Sud 2 sera viabilisé en 2025.
- La poursuite du développement et l'aménagement du site de Coat An Doc'h, à Lanrodec, dénommé « Coat & Co, le Village des transitions » – voué à devenir une référence régionale en matière d'économie sociale et solidaire, de réemploi des matériaux,...

Face à cette Nouvelle année nous nous retrouvons face à de nouveaux défis :

La contribution des collectivités locales au redressement des comptes publics est une réalité à laquelle nous devons faire face. Ces contraintes financières, imposées par le contexte national et international, nous obligent à repenser nos modes d'action et à prioriser nos investissements. Il ne nous faut pas se décourager - Nous avons déjà engagé un travail d'optimisation de nos ressources, sans jamais perdre de vue notre objectif : maintenir un service public de proximité, accessible et de qualité.

Pour revenir à Boquého, je tiens à remercier ici nos artisans, nos commerçants et nos agriculteurs qui font vivre le tissu économique de notre commune rurale, remercier aussi nos associations qui nourrissent notre quotidien de festivités, de sport, de culture ou de nature. Chaque association impliquée étaye notre année au travers de moments chaleureux et conviviaux : l'école de foot, les matchs du dimanche ; le vide grenier avec son repas champêtre, la fête du jeudi de l'ascension avec ses concerts, la kermesse de l'école, les différents repas organisés, les concerts à la Chapelle de La pitié, la fête des brasseurs, le concours de boule sur 3 jours (J'espère que je n'oublie pas d'évènements) et sans doute d'autres festivités avec la réouverture prochaine de la salle des fêtes. Tous ces évènements font le charme de nos communes rurales et contribuent à préserver le lien social. Et je vous en remercie à nouveau ;

Je tiens également à remercier comme chaque année, chaque agent des différents services pour leur sens du service public et l'intérêt qu'ils démontrent chaque jour pour la commune de Boquého. Ils sont toujours tous disponibles et mobiles en dehors de leur propre attribution ! (même à toute heure du jour et de la nuit, si la collectivité le nécessite) Ils ont toute ma confiance

Pour conclure, suite à la parution de tracts auprès d'une partie de la population, et je le réprécise d'une partie seulement. Personnellement, je sais que je ne fais pas l'unanimité et c'est le propre de la démocratie ! Mais à l'aube d'une prochaine fin de mandat, je souhaite remercier le fait que l'on nous rappelle les forces et les atouts de notre collectivité :

- je suis fière, comme je viens de l'annoncer, de l'équipe des agents municipaux qui font sans cesse preuve de résilience et de professionnalisme,
- je suis ravie de n'avoir jamais fait subir, sur ce mandat, aux boquesiennes et aux boquesiens les conséquences de l'augmentation de l'inflation au niveau national,
- je suis fière de l'orientation durable et rurale que nous avons suivie depuis 5 ans, dont les projets sont novateurs sur notre territoire,
- j'ai plaisir à penser aux différentes études que nous avons menées quant à la viabilité et l'attractivité commerciale de notre commune (avec l'ADAC, Breizh cité, et l'établissement foncier de Bretagne),
- je suis fière de notre décision d'avoir choisi une solution alternative pour la restauration scolaire en attendant de trouver ou de retrouver un cuisinier ou une cuisinière,
- et enfin, je suis fière de l'équipe de notre Conseil Municipal qui a sans cesse cherché à exercer son droit d'expression grâce à cette démocratie participative que j'ai toujours valorisée.

Je remercie par ailleurs les adjoints (Sébastien, Anne-Hélène, Yann et David) que je sollicite très très souvent, je remercie aussi l'ensemble du conseil municipal pour leur investissement et le temps passé Je remercie aussi leurs proches qui restent seuls parfois lors de réunions et de nos débats passionnés.

Je conclus ces propos par une citation de Simone VEIL : « Les erreurs ne se regrettent pas, elles s'assument. La peur ne se fuit pas, elle se surmonte. L'amour ne se crie pas, il se prouve ! »

En ce jour de vœux, nous aurons aussi une pensée pour nos compatriotes mahoraises et mahorais après la catastrophe climatique qu'ils ont vécu Une pensée aussi pour les guerres qui se poursuivent à nos portes. Nous aurons aussi une pensée pour les boquésiennes et les boquésiens qui sont dans la peine ou atteints par la maladie.

Et enfin, je vous remercie toutes et tous ici présents, En mon nom et au nom du Conseil Municipal, je vous présente à toutes et à tous mes meilleurs vœux de santé, de solidarités, de bonheur et de tolérance. Que vos espoirs et vos attentes se réalisent!

